

EL COMERCIO DE CORDOBA

Diario de Artes, Industria, Comercio, Administracion y Noticias

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON JUAN CANALES

NÚM. 5556

PRECIOS.

En Córdoba.	Un mes.	1,75 pesetas
	Trimestre.	5
Fuera de Córdoba.	Un mes.	2,25
	Trimestre.	6,50

SABADO 4 DE DICIEMBRE DE 1897

Anuncios y comunicados á precios convencionales
Gratis á los señores suscriptores,
pagando solo el impuesto de timbre del Estado

AÑO XXIII

LOS BOCOYAS

La moda subyuga. Hoy en este país, y acaso en Europa, el plato del día, el «menú» selecto, se llama Riff, con una lista que empieza en «Bocoya á la pitaría» y termina con succulentos, especiales y nuevos «casaltes á las finas hierbas». La Providencia reservó á España, solar de los héroes de Cuba, la fortuna de librar del cautiverio á los cuatro infelices que gemían entre las garras de sus opresores ochenta y dos días. Ya concluyó para los riffes el banquete que preparaban, y hoy, libres los presos y vigilada la costa por un crucero andador y mariner, no es de esperar que se repitan actos vandálicos de la naturaleza del que acabamos de ver.

Pero nos inspiran curiosidad esos salvajes, un puñado de bandidos sin rey que los mande ni Roque que los gobierne. Hé aquí algunas noticias que hemos podido averiguar acerca de la ilustre familia de los bocoyas.

Hereditario entre los bocoyas como entre todos los riffes el odio de familias, conservan el espíritu de traición de una manera espantosa. En cierta ocasión, un bocoya en guerra por disputarse entre dos familias la posesión de una yaca, mató á tres de los contrarios. Los vencidos, como contaron con menos hombres que los vencedores, huyeron á distintos sitios. Uno de éstos fue á Argelia en busca de trabajo y en una «ferme» halló colocación buena y segura. El otro pudo entrar al servicio del rey de España en la compañía militar de «Moros tiradores del Riff» que existe en Ceuta desde la guerra de África de 1859-60. De los demás individuos no hemos sabido noticia alguna.

Si nos consta que el argelino, al cabo de algunos años, volvió á Bocoya, con sigilo y en secreto, logrando, después de mil habilidades que sería prolijo enumerar, ponerse en lugar seguro muy cerca de la casa donde vivía el jefe de los vencedores de aquella famosa y triste jornada de antaño. Una mañana, el jefe estaba en el centro de su choza completamente solo, afeitándose ante un espejillo que había en la tosca pared. Su fusil, montado y con la carga descansaba entre sus rodillas, apuntando naturalmente hacia la puerta. El enemigo se asoma, apunta, es visto por el espejo del otro, y sin inmutarse el «Fígaro», hizo una pequeña corrección en la puntería, con tal suerte, que el viajero fué á contar á Mahoma sus deseos de venganza. El jefe salió á la puerta, bendijo á Alah por la suerte, y después de enterrar al enemigo con todas las reglas, se encontró con un fusilgas de más y un odio menos.

Casos como este son muy frecuentes entre los bocoyas y ea todo el Riff. Allí donde la sociedad es la familia é imponer la ley del más fuerte y atrevido, viven los naturales en una deliciosa independencia, libres de toda relación con el sultán, puesto que en el monarca no ven, al decir de ellos, más que un des gobierno completo.

El bocoya, atrevido como todo el que hace una vida llena de sobrezaltos y sorpresas, se presenta en todo el resto del imperio para buscar trabajo, volviendo luego al terruño con el producto de sus economías. El tiene franca hospitalidad en el Mógreb, pero no la da al forastero cuando se acerca por su kábila.

El fusil es el alma y vida del bocoya.

No se concibe un riffes sin armas. Sus primeros desvelos, sus primeros trabajos son para adquirir un fusil, cartuchos, maquinilla de cargarlos, y todo cuanto necesita para disponerse á la guerra en un momento dado.

Hemos oído contar de un bocoya que vino á Tánger, haraposos y hambriento, pidiendo limosna. Mal por ese camino, emprendió el de vender agua al público, hasta que al cabo de muchos trabajos y sinsabores, por medio de una economía absoluta, logró reunir una modesta suma con que atender á la compra de sus armas. Compró un hermoso fusil de repetición, fué al Riff seguidamente, y, ya en Bocoya, se erigió en jefe de la familia. Allí empezaron á removerse los rescoldes de antigua disputa habida entre sus padres y los de unos vecinos de sus chozas. Pocos días después los insultos se generalizaron de parte á parte, y más tarde se atrincheraban las dos chozas, vomitando fuego. De la refriega no quedaron muchos que pudieran contarla, pero nuestro aguador llegó á ocupar un alto puesto en la guerrera sociedad riffesa.

De muchos riffes sabemos que no pueden volver á sus hogares porque, faltos de hombres en la familia, se verían expuestos á una traidora muerte.

De padres á hijos se juran el odio. Tomando el odio, el verdadero no se extingue hasta la desaparición completa de una de las familias que se creen agraviadas.

Sin embargo de lo dicho, conviene saber que, deduciendo del carácter bocoya las causas ocasionales de su modo y manera de ser, es seguro que podría conseguirse una provechosa reforma en su vivir azaroso, en caso de que se vieran bien gobernados, pues no cabe dudar que de una raza de hombres de empuje, atrevidos, sanos de corazón y que viven separados de todo contacto con sociedades corrompidas por el vicio, se puede sacar una buena cosa y llevarlas hasta donde se quiera. En la guerra son maestros; en el desempeño de las labores agrícolas son hábiles é inteligentes, en sus faenas ordinarias demuestran actividad y buena aptitud. Educado este hombre bajo principios sencillos, haciéndole conocer en primer término el significado del respeto á la ley y obediencia á las instituciones políticas creadas, ningún país creemos que rechazaría súbditos como el riffes, que si hoy resulta temible no puede ser de otro modo, desde el momento en que vive á su albedrío y sin reconocer nada que le estimule á la honradez ni que le guíe y dirija hacia el buen camino en la vida de la sociedad.

X.

GLORIAS NACIONALES

Por qué fué armado caballero Hernán Pérez del Pulgar

4 DE DICIEMBRE DE 1489

Hallábase desde los primeros días del mes de Junio el ejército de Fernando el Católico ante los muros de Baza, plaza á la que había puesto cerco, y que por tener buen repuesto de víveres y ser heroicamente defendida, se resistía más de lo que se creyó el cristiano rey. Más que cerco fué bloqueo, y por esto la mayor parte de las tropas vivían en una quietud para ellas no muy grata, por ser su carácter batallador y amigo de aventuras.

Alegando tales motivos varios caballeros pidieron al rey permiso para ha-

cer correrías por tierra de moros y concedido que les fué se dedicaron á talar los campos y á empeñar pequeños combates con los enemigos del Cristianismo que respondían á sus provocaciones.

En una de esas correrías internóse Hernán Pérez del Pulgar, con 300 infantes y 200 ginetes, en los alrededores de Guadix, consiguiendo en su escursión apoderarse de un rico botín y de buena cantidad de ganado. En las cercanías de Val-de-Retama divisaron una gruesa columna de caballería mora que pretendía recuperar la presa de los cristianos. Parte de estos aconsejaron á Pulgar abandonara el botín y esquivara el combate, y como respuesta sacó de entre su traje una toca de finísimo cendal, y sujetándola al cubo de la moharra de su lanza, la enarboló gritando con voz enérgica á su huete:

—Compañeros: ¿Para qué tomamos armas en nuestras manos, si pensamos escapar con los pies desarmados?... Hoy veremos quien es el hombre esforzado y quien es el cobarde: el que quisiera pelear con los moros, non le faltará bandera si quiere seguir esta toca.

Seguidamente aplicó los acicates á su caballo y se lanzó resuelto sobre los moros, seguido de los suyos, dándole tan temerario arrojó una señaladísima victoria, por cuyo motivo regresó triunfante y conduciendo el rico botín al campamento de su monarca.

Para premiar esta acción dispuso Fernando el Católico fuera armado caballero, siendo voluntariamente sus padrinos D. Gonzalo de Córdoba y el conde de Cabra.

César.

Prohibida la reproducción.

ALBOROTOS EN AUSTRIA

Viena 2.

Segun el periódico *Ecceblatt*, en los desórdenes ocurridos anoche en Praga, hubo cuatro muertos y 150 heridos graves.

Algunos edificios fueron incendiados.

Viena 2.

El Consejo de Ministros ha resuelto unánimemente que se aplique la ley marcial á todo individuo de Praga y de otras poblaciones próximas, que cometa actos de violencia y rebelión.

París 2.

La prensa austriaca cree que el nuevo Ministerio no obedece, como se ha llegado á decir, á una imposición de las turbas, sino á una necesidad para la solución de las dificultades del Parlamento, ó sea á una poderosa razón de Estado.

El nuevo Ministerio Gautsch tendrá por lo mismo un carácter puramente patriótico, y tan apartado de unos partidos como de otros.

Gacetillas

Juicios orales. — Ante la seccion primera de esta Audiencia se verá el día siete del actual la causa instruida en el juzgado de Montoro, por lesiones, contra Francisco Porras Expósito, de cuya defensa está encargado el señor Jimenez Martinez y de la representación el señor Alfaro. — La seguida en el juzgado de Pozoblanco, por estafa, contra José Madueño Gallego. Informará el señor Barasona y representará al procesado el señor Toro.

D. E. P. — Víctima de cruel enfermedad ha dejado de existir la apreciable señorita Encarnación Porcal y Leon, muy conocida y estimada en Córdoba.

Elevamos á Dios nuestras oraciones por el descanso eterno del alma de la finada.

El campo. — Los labradores están muy satisfechos por que se presenta un gran año agrícola. Dicen que después de las últimas y abundantes lluvias benefician grandemente los días espléndidos que ahora hacen.

Disposicion. — Se ha dispuesto por la Direccion general de Aduanas, que transiten sin necesidad de previo reconocimiento los equipajes que bajo precinto conduzca el Sud-expres de Irún y Algeciras para Gibraltar.

San Pablo. — En la iglesia de este nombre se han encargado del culto los reverendos padres Misioneros hijos del Inmaculado Corazon de María, residentes en la casa-mision de los P. P. de Gracia. Se proponen hacer importantes obras en dicho templo.

Sépase. — El plazo pedido por la Delegacion de Hacienda de esta provincia para que hasta fin de mes se ampliase el periodo voluntario de recaudacion de cédulas personales, ha sido denegado por la Direccion general de Contribuciones indirectas. Espira, pues, mencionado plazo voluntario el día nueve del actual: ténganlo presente los que aún no se han provisto de cédulas, y no olviden los perjuicios que han de experimentar si no se apresuran á adquirirlas.

El estado de la enseñanza.

—Nuevamente se agita en nuestro país esta cuestion, de sumo interés. El estado de la enseñanza es deplorable en numerosos casos. Tienen la culpa la rutina en los procedimientos y el criterio equivocado que se sigue respecto á la manera de llevar á cabo los exámenes. Abundan los hombres de carrera que no saben absolutamente nada y que á los dos meses de haber obtenido los títulos académicos más importantes no saben contestar á nada de lo mucho que debe saber un hombre de cultura.

Preceptos higiénicos. — Mas regularidad en los padecimientos, más intensidad en los de pecho, exasperacion en los males crónicos, especialmente en los que residen en esta cavidad, manifiestan claramente la acción enérgica del frio húmedo que reina en este mes. Conocido de todos es el consejo que se da á los propensos á enfermar del pecho de trasladarse á climas templados; repetimos, sin embargo, este importante consejo, pues las cosas buenas es necesario repetir las mucho. Todos los recursos de la medicina son ineficaces para contrarrestar la acción enérgica, y sobre todo continúa, de un clima desfavorable.

Desertores. — Parece que se han presentado al cónsul de España en Buenos Aires algunos de los emigrantes de las regiones andaluzas, que salieron hace algunos meses para huir del sorteo de quintas, solicitando regresar al país y formar parte del ejército, proponiéndose pasar á Cuba para servir el tiempo que les corresponda. Por lo visto les afecta la nostalgia de la ausencia de la madre patria.

Resolucion. — Habiéndose suscitado dudas sobre si debe ó no exigirse el reintegro del timbre de la clase 11.ª de los certificados que para el despacho de carbones expiden los consulados españoles de los puertos de procedencia, con arreglo á la nota primera del arancel, la Direccion general de Aduanas, visto el artículo 26 de la vigente ley del timbre y teniendo en cuenta que los citados documentos no se libran á instan-

cia de parte, sino por disposición reglamentaria, ha acordado no ser procedente exigir el mencionado reintegro en los certificados consulares de carbon mineral.

Gestiones oportunas. — La prensa madrileña nos enterá de que algunos diputados y senadores se ocupan activamente en gestionar la modificación de la ley de explosivos, conforme á los intereses de las zonas mineras. Como se trata de un asunto de verdadera importancia, cuya resolución afecta á una de las más importantes fuentes de riqueza de esta provincia, es de suponer que los representantes en Cortes de la misma y las personas influyentes de la actual situación política, unirán sus esfuerzos para coadyuvar á un fin que tanto interesa á Córdoba. Cuanto se haga para conseguir que se modifique al menos el funesto monopolio lo agradecerán hondamente las comarcas mineras, heridas de muerte.

Posesión. — La ha tomado del cargo de Administrador subalterno de Bienes del Estado en comision de los partidos de Priego y Rute, don Rafael Lopez Martinez.

Para el invierno. — Se ha dispuesto por el ministerio de la Guerra que por el Depósito de Ultramar de Barcelona se entreguen á la compañía Transatlántica, para remitirlas á Filipinas, 400 primeras prendas de abrigo con destino á los soldados de aquel ejército que regresen enfermos á la península.

Personal. — En Baena han sido nombrados, Secretario del Ayuntamiento don Juan Serafin Porderon, Administrador de consumos don Manuel Féria y Jefe del resguardo don Joaquin Valenzuela.

Defuncion. — Ha fallecido en esta población el señor don Carlos Pagés y Canals, á cuya familia enviamos el pésame.

Fallecimiento. — Ha dejado de existir en Montilla el Sr. D. Juan Salas Arjona, que gozaba en dicha ciudad de generales simpatías. D. E. P.

Recordatorio. — En una circular que publica *El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* se excita á las autoridades militares para que tengan en cuenta las disposiciones dictadas por dicho centro el 27 de abril, referentes á la concesión del empleo de segundo teniente de la reserva, á los sargentos que reunieran las condiciones reglamentarias, dentro de un plazo que expiraba el 1 del pasado mayo. El recordatorio tiene por objeto evitar que en lo sucesivo se dirijan al ministerio solicitando la expresada gracia sargentos que en el periodo que se fijó carecían de las condiciones que se les exigían.

Comité. — El del partido silvestista ha quedado constituido en Montilla de la siguiente manera: Presidente honorario, don Francisco Silvela; presidente efectivo, don Francisco Salas y Salas, propietario; vicepresidente, don Francisco Arrabal, perito agrónomo; vocales, don Miguel Navarro Salas, abogado y propietario; don Francisco Gracia, propietario; don Luis Moyano Cruz, abogado; don Manuel Navarro Salas, abogado y propietario; don José Naranjo Rus, comerciante; don Eduardo Salas, industrial; don Manuel Argamilla, médico; don Antonio Espejo, propietario; y don Antonio Cruz, perito agrónomo; secretario, don Luis Vaca Perez, abogado, y vicesecretario don José Cuello y Perez de Algaba.

Juzgados. — El de Córdoba cita

A José García Galvez, vecino de Ecija para que declare en el sumario instruido por sustracción al mismo de varias espuelas.—El de Pozoblanco á los desconocidos que la noche del 6 del mes anterior sustrajeron de la dehesa de la «Jara» varias prendas.—Y el de San Roque á Felipe Morales Cabello, vecino de Belmez, para que pague la multa que le ha sido impuesta en virtud de un sumario por desobediencia y resistencia.

Precio.—El de los artículos comprados por la Comisaría de Guerra de Córdoba durante el mes anterior fue el siguiente: leña de jaras 3 pesetas, 80 céntimos el quintal métrico; carbon vegetal 12'50; leña de olivo 3'75; esparto 13; petróleo 0'89 el litro y jabón 0,88 el kilogramo.

Que lo quiten.—En las afueras de la puerta de Almodóvar hay un depósito de grauzas que está dando bofetones al ornato público y en ruina constante con la estética. Esperamos que dé al señor Alcalde las órdenes oportunas para que lo quiten de allí.

Zulú.—Ha sido denunciado á la autoridad local un salvaje de pocos años que dió una pedrada en la cara á una niña, en la plazuela de la Almagra.

Querrela.—En el juzgado de instrucción de Hinojosa del Duque ha presentado una denuncia don Alfonso Gómez contra don Juan Moreno Pelayo y otros, por usurpación de funciones públicas.

Prelado.—Se indica para ocupar la silla episcopal de Córdoba al Prelado de Murcia Excmo. Sr. D. Tomas Bryan y Livermore, ilustre malagueño.

Taurina.—Ha marchado á Jerez el aplaudido matador de toros Antonio de Dios, Conejo, para asistir al banquete que el señor Marqués de Villamarta celebra en su nuevo encerradero de reses y tomar parte en la corrida á beneficio del banderillero *Abalio*, el cual quedó inútil en la plaza de Valencia por efecto de una cogida.

Guardia civil.—La del puesto de Priego ha detenido en la aldea de Campos á unos novios que se fugaron de la casa paterna el día 27 del mes anterior. La de Bujalance á cinco individuos por hurtar aceitunas en un olivar de la propiedad de doña Rosa García. La de Montemayor participa que el día 29 de Noviembre se presentó un sugeto en el domicilio de don Antonio Carmona y le vendió tres cerdos no habiendo ido hasta ahora á recoger su importe, por lo que el señor Carmona cree que indicados animales proceden de un robo.

Telegrama.—En la Estación central de Madrid se halla detenido un telegrama expedido en la Habana para Córdoba con las señas siguientes: Expedidor del 889 para la Habana.

Viagero.—Está en Jaén el Magistrado de la Audiencia de Córdoba señor don Pedro Higuera Sabater.

Ayuntamiento.—El de Montilla ha quedado constituido en esta forma: Alcalde Presidente don Miguel Marquez del Real; primer teniente don Manuel Amo y Espejo; segundo teniente don Juan Bautista Perez; tercer teniente don Felipe Luque; cuarto don Juan Lucena; regidor sñdico don Angel Ortega y suplente don Manuel Baena.

Suicida.—En Baena se ha suicidado Francisco Pozo Alba, ahorcándose en una viga de la cuadra de su domicilio. Se ignoran los móviles que le impulsaron á tomar tan desesperada resolución.

Boletín.—El oficial de la provincia correspondiente al viernes publica el Real Decreto aprobando el reglamento orgánico para las Academias militares, el principio de dicho reglamento y la clasificación y propuesta de los aspirantes á las escuelas públicas de ambos sexos vacantes en el distrito de Sevilla.

Relaciones.—Las que indiquen las variaciones que haya sufrido durante el año anterior la riqueza territorial deben presentarse hasta el día 15 del mes próximo en la Secretaría de la Comisión de evaluación de esta provincia, situada en las oficinas de Hacienda.

Edicto.—El juzgado de Puente Genil llama á don Antonio Lozano Chacon para que en el término diez de días comparezca y manifieste si le otorga el con-

sentimiento á su hijo para que contraiga matrimonio con Rosario Palos Gallardo.

Suministro.—El de drogas para el Hospital de Agudos importó en el mes de Septiembre 650 pesetas 48 céntimos.

Fianza.—La Comisión provincial ha acordado devolver la que constituyó don Rafael Lopez Rubio como garantía de los contratos de suministros de vino y drogas hechos á los establecimientos de Beneficencia.

Obras.—En breve realizarán algunas indispensables en el edificio que ocupa el Gobierno civil de esta provincia.

Funcion.—Mañana dará la función de despedida en el Gran Teatro la compañía franco española, de que forma parte el distinguido artista don Luis Juárez Negron. Presentará nuevas experiencias de ilusionismo y exhibirá cuadros variados en el Cinematógrafo.

Periodista.—Ha entrado á formar parte de la redacción de nuestro apreciable colega local *La Monarquía* el fecundo poeta don Guillermo Nuñez de Prado.

Pérdida sensible.—Ha fallecido en esta capital la respetable señora doña Maria de los Dolores Lara y Alcalá, esposa de nuestro estimado amigo y antiguo compañero en la prensa don Fernando de Montis y Vazquez, á quien enviamos el pésame, así como á los hijos y demás familia de la finada, que en paz descanse.

Los aschantis.—La guardia municipal ha detenido á dos jóvenes que ayer distraían sus ocios apedreando la arboleda del Patio de los Naranjos. Qué razón tenía quien aseguró que el África empieza en los Pirineos!

Licitacion.—El juzgado de Martos venderá en subasta pública, el día 28 de Diciembre, un pedazo de tierra del término de Valenzuela, apreciado en 25 pesetas.

Velada.—El lunes celebrará una velada de ilusionismo y prestidigitacion en el Casino cívico militar el distinguido artista don Luis Juárez de Negron, que exhibirá además el fonógrafo.

Gabinete científico.—Los señores don Luciano Porte y don Luis Juárez de Negron han arrendado un espacio local en la calle María Cristina para exhibir el Cinematógrafo y el Fonógrafo y aplicar los Rayos X, no conocidos en Córdoba. Como se trata de las tres maravillas de la ciencia que constituyen los progresos mayores del siglo XIX, es de suponer que el Gabinete científico de los citados artistas llamará poderosamente la atención de nuestro público.

Monte de Piedad.—En el del señor Medina y Corella se verificará el lunes próximo la venta por medio de subasta pública de los efectos y ropas procedentes de los empeños hechos en la Central y Sucursal primera, durante el mes de Abril último. El acto empezará á las diez de la mañana.

Destino.—Ha sido nombrado escribiente tercero de Obras públicas, en esta provincia, nuestro joven amigo don Leopoldo Morelló, á quien felicitamos.

Banco Hispano-Colonial

ANUNCIO
Emision de 1886

Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba
Venciendo en 1.º de Enero próximo el cupon número 46 de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba, emision de 1886, se procederá á su pago desde el expresado día, de 9 á 11 y media de la mañana.

El pago se efectuará presentando los interesados los cupones, acompañados de doble factura talonaria, que se facilitará gratis en las Oficinas de esta Sociedad, Rambla de Estudios número 1. Barcelona; en el Banco Hipotecario de España, en Madrid; en casa de los Corresponsales, designados ya, en Provincias; en París, en el Banco de París y de los Países Bajos; y en Londres, en casa de los señores Baring Brothers y C.ª Limited.

Los Billetes que han resultado amor-

tizados en el sorteo de este día podrán presentarse, asimismo, al cobro de las 500 pesetas, que cada uno de ellos representa, por medio de doble factura que se facilitará en los puntos designados.

Los tenedores de los cupones y de los Billetes amortizados que deseen cobrarlos en Provincias, donde haya designada representación de esta Sociedad, deberán presentarlos á los comisionados de la misma desde el 10 al 20 de este mes.

En Madrid, Barcelona, París y Londres, en que existen los talonarios de comprobación se efectuará el pago siempre, sin necesidad de la anticipada presentación que se requiere para Provincias.

Se señalan para el pago en Barcelona los días desde el 1 al 19 de Enero y trascurrido este plazo, se admitirán los cupones y Billetes amortizados los lunes y martes de cada semana á las horas expresadas.
Barcelona 1.º de Diciembre de 1897.
—El Secretario General.—*Aristides de Artimano.*

CONDICIONES NECESARIAS

Entre todas las preparaciones preferidas por el médico, las *Pildoras de Blancard* al yoduro de hierro son seguramente las que más se falsifican y las que más se imitan.

Empleadas contra la anemia, los colores pálidos, el empobrecimiento de la sangre, los tumores frios y en todos los casos en que hace falta reaccionar sobre la sangre y estimular el organismo; las *Pildoras* y el *Jarabe de Blancard* han pasado al dominio de la práctica médica diaria.

Para emplear los verdaderos productos, *Pildoras* ó *Jarabe*, hace falta exigir siempre el nombre de *Blancard*, las señas 40, RUE DE BONAPARTE, PARÍS, el *sello de garantía* y sólo á esta condicion, se conseguirán los preparados legítimos.

Una lección práctica

Cuando vemos una de nuestras hijas decaer día por día poniéndose pálida, débil y sin animación, es porque no ponemos el remedio á tiempo, lo cual haríamos si nos aprovechásemos del ejemplo dado en el siguiente escrito:

«Hacia cerca de un año que mi hija, de cuatro años de edad, había perdido el apetito por completo, encontrándola cada día más amarillenta y enfermiza, llegando hasta tal extremo de demacración y debilidad, que decidí hacer uso de la Emulsión Scott, y ha sido tanta la bondad de dicho medicamento, que sólo con el empleo de una botella, y en el transcurso de un mes, he visto renacer los colores y desaparecer aquella postración que la tenía tan abatida; hoy, gracias á Dios, tiene un apetito como nunca podía esperar; así es que, reconociendo la eficacia de la Emulsión Scott, le escribo la presente para que haga el uso que crea conveniente; haciéndolo público, pues además de ser un bien para mi hija, puede serlo para las demás que se hallen en igual caso.

Se ofrece de Vd. atento S. S. Q. S. M. B. JUAN JOSÉ LAGO. *Jerez de la Frontera 8 de Enero de 1896. Su casa: Princesa, n.º 3.*

Hay muchos que saben aprovechar la experiencia de otros aplicándola á su propia familia; ¡cuántos casos hay similares al citado en la carta anterior, donde la Emulsión Scott ha llenado de alegría á una familia triste y abatida, por no encontrar el remedio que necesitaban!

Cuando los padres están sin esperanza viendo la debilidad y demacración de sus pequeños, no hay remedio en el mundo que tan pronto les alivie como la Emulsión Scott, pues aumenta el apetito, regulariza los órganos digestivos, cura la tos, los resfriados, enriquece la sangre, repone las carnes, aumenta las fuerzas, y da el color y la viveza natural de la salud. Probad la Emulsión Scott en vuestros hijos y quedaréis convencidos de sus maravillosas propiedades curativas.

No hay que confundir la Emulsión Scott con el aceite de bacalao sin preparación, ni con esas falsificaciones que á menudo perjudican más bien que favorecen; verdad es que la Emulsión contiene aceite de hígado de bacalao, pero del más puro de Noruega, emulsionado con los hipofosfitos de cal y sosa, y es del todo agradable al paladar.

La Emulsión Scott no se vuelve rancia; es dulce al paladar, y se puede confiar siempre en ella; en prueba de esto, los médicos todos encargan á sus clientes que tengan cuidado al comprarla, y solamente acepten las botellas que tienen en sus envoltorios la marca de fábrica, ó sea el hombre llevando el pescado á cuestas. Esta marca de fábrica se encontrará en el envoltorio de cada botella de legítima Emulsión Scott.

Pasatiempos

Un Labrador decía con noble orgullo:—Mi hijo ha sacado tres sobresalientes y mis vacas han obtenido el primer premio en la Exposición Agrícola; todos son laureles para mi familia.

Un anciano se siente gravemente enfermo y llama á un notario.

Deseo hacer testamento—le dice.—Advierto á usted que á mi hermana Adela, que se ha portado indignamente conmigo, no le dejo nada.

—¿Y á los otros hermanos?
—Tampoco.
—¿Por qué motivo?
—Hombre, porque no poseo nada absolutamente.

CHARADA

Sale el primera del trigo;
la quinta-dos, de la leche,
y el cuarta-tercera-cuarta
de un árbol de hoja perenne.
¿De donde habrás tú salido,
todo tirapa, con ese

donaire fino y gracioso
que ninguna mujer tiene?

La solución en el número próximo.

Solución á la charada anterior.
QUIRINA

EFEMERIDES

Hoy 4.

1808.—Muere en Sevilla el conde de Florida Blanca.

Mañana 5.

1809.—Principia la gran defensa de Gerona.

Almanaque.-Diciembre 31 días

Miércoles	1	8	15	22	29
Jueves	2	9	16	23	30
Viernes	3	10	17	24	31
Sábado	4	11	18	25	
Domingo	5	12	19	26	
Lunes	6	13	20	27	
Martes	7	14	21	28	

Sol.—Sale mañana á las 7,00; se pone á las 4,42.

Día 339.

Religiosas

SANTO DE MAÑANA.—San Pedro Crisólogo, obispo y doctor.

JUBILEO.—Mañana, en la parroquia del Sagrario, en sufragio de doña Dolores Blanco y Criado, viuda de Cabanas, por la intencion de la misma señora.

—Mañana sexto día de la solemne novena que la Asociación de Hijas de la Inmaculada Concepcion de la Santísima Virgen María consagra á su excelsa Titular en la iglesia del convento de Santa Ana: todas las tardes, á las cuatro, se expondrá S. D. M., y seguidamente se rezará la estación mayor y Santo Rosario, cantándose los Padres Nuestros y Letania Lauretana; después tendrá lugar la plática, á continuación la novena con motetes cantados, concluyendo con la plegaria *O Vere Deus*, y la reserva del Santísimo Sacramento. Las pláticas serán predicadas por los Reverendos Padres Pueyo y Llorente.

Espectáculos

GRAN TEATRO

Funcion para mañana

1.ª parte.—El Sr. D. Luis Juárez de Negron con nuevos y variados esperimentos de adivinacion, escamoteo y fantasía.

2.ª parte.—Presentacion del magni-

fico Cinematógrafo Lumier, en combinacion algunas de sus fografías con el Fonógrafo Parteson, último invento de este aparato.

3.ª parte.—Nuevas y variadas vistas por el Cinematógrafo en union del Fonógrafo.

A las ocho y media.

Precios para toda la funcion

Plateas y palcos principales sin entradas, 4,25 pesetas.—Palcos segundos sin idem, 2,25.—Butaca con entrada, 1,25.—Delanteras de anfiteatro con idem, 80 céntimos.—Delanteras de paraiso con idem, 50.—Entrada principal, 50.—Entrada de paraiso, 25.

Teatro-Circo del Gran Capitan

Funciones para mañana

por la compañía ecuestre, gimnástica, acrobática, cómica, mimica y taurina, dirigida por don Secundino Feijóo.

El programa con el orden de la funcion se repartirá á la entrada del Circo. A las tres y media de la tarde y á las ocho y cuarto de la noche.

PRECIOS.—Palcos sin entradas, 4 pesetas 25 céntimos.—Silla con entrada, 1,25.—Anfiteatro con entrada, 75 céntimos.—Entrada para palco, 50.—Entrada de grada, 40.—Medias entradas para niños y militares sin graduacion, 25.

ÚLTIMA HORA

DE CUBA

El general Blanco ha teleografiado al ministro de Ultramar lo siguiente:

«Hoy telegrafio al ministro español en Washington diciéndole que son innecesarios los auxilios extranjeros para remediar las necesidades, á las que atiendo el gobierno mereciendo satisfacción general.

Cada día los harán menos necesarios los esfuerzos de las autoridades militares y civiles de la Isla.

Otro telegrama oficial de la Habana dice que el periódico de aquella capital *El País*, publica una circular, declarando que la autonomía ha sido la constante aspiración de Cuba.

Añade que es ilógico que continúe la insurrección si un solo día

El mismo periódico publicará un manifiesto firmado por los autonomistas declarando que la autonomía ha sido el deseo del pueblo cubano.

En otro telegrama de la Habana dirigido al *Heraldo* se dice que la guarnición de Güira se componía de 150 hombres.

Entre las bajas que tuvo en el ataque de los rebeldes, se encuentra un comandante militar y un teniente.

Los rebeldes entraron en Güira.

Signen esperándose detalles de este suceso.

MENSAJE

Telegramas de Nueva York dicen que el mensaje de Mac-Kinley tratará principalmente de la cuestion monetaria y de los asuntos exteriores.

Insistirá en la ratificación de la anexión de las islas Hawai.

Expondrá los tratados de reciprocidad comercial de diferentes países europeos.

LA SEÑORA

Doña María de los Dolores Lara y Alcalá

HA FALLECIDO

después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad

Su Director espiritual Reverendo Padre Juan Bautista Moga, de la Compañía de Jesús; su esposo D. Fernando de Montis y Vazquez; sus hijos D.ª Pilar, D. Manuel y D. Rafael; sus hermanos D. Manuel, D.ª Carlota y D.ª Pilar; sus hermanos políticos y demás parientes; los Albaceas testamentarios D. Manuel Villazaballos y Sisternes y D. Antonio Quintana y Alcalá, y amigos de la finada

O. E. P. D.

Ruegan á las personas de su amistad se sirvan encomendarla á Dios y asistir al funeral que por el eterno descanso de su alma ha de tener lugar en la iglesia parroquial de San Miguel, el domingo 5 del corriente mes, á las diez de su mañana, por cuyo favor le vivirán agradecidos.

El duelo se recibe en la iglesia y se despiden en el Cementerio.

No se reparten esquelas.

SABADO 4 DE DICIEMBRE DE 1897

CARMELA

—Que pase ese caballero...

Esta orden era dada por una señora de mediana edad, modestamente vestida, pero de una gran distinción en sus modales, que, sentada en una butaca pequeña, muy próxima a una gran reja cerrada de cristales, cuyas cortinas se recogían en ambos lados, leía una carta que acababan de entregarle, tan conmovida, tan emocionada, que para acabar de leerla hubo de pasarse más de una vez el pañuelo por los ojos, velados por las lágrimas.

—Pero mamá—replicó una joven que, sentada en el hueco de la reja, de espaldas a la calle, en una pequeña silla, tenía con infinidad de bolillos de boj un primoroso encaje, —¿aquí?

—Y ¿por qué no? Es un amigo de tu hermano, de mi pobre Luis...

La sirvienta que trajo la carta que la señora leía con tanto interés, volvió a aparecer en la puerta de la salita, en donde se hallaban las dos señoras, y dijo al caballero que la seguía:

—Aquí está la señora...

—Tenga usted la bondad desentarse—indicó la señora al recién venido, después de estrechar conmovida su mano:—Mi hijo me dice...

Peró como viese que este saludaba con la cabeza a la joven sin atreverse a hablarla, murmuró vivamente:

—Perdone usted; había olvidado presentarle a mi hija Carmela... Estoy tan ansiosa de saber de mi pobre Luis...

El militar, pues vestía uniforme de Comandante de Caballería, sonrió afablemente y contestó, sentándose al lado de la madre de su amigo:

—Ya sospechaba yo quien era esta señorita, porque su hermano me había hablado mucho de ella...

Carmela enrojeció y bajó los ojos ante la mirada del comandante; estaba muy linda con su blusita blanca de rayas azules abierta en el cuello, sus cabellos castaños recogidos en un moño alto y brillante y los dulces ojos inclinados sobre las mejillas sonrosadas.

—Se quiren mucho—dijo la señora.

—Y dígame usted, ¿cómo está mi hijo?

—Pues muy bueno y muy contento. Ya sabe usted que los españoles no perdemos nunca la alegría... ya casi es nuestro único patrimonio.

—¡Hijo de mi alma! ¡Rodeado de tantos peligros!...

—¡Bah, señora, el peligro está en todas partes! Se queman los que van a una fiesta, se hacen tortilla los que emprenden un viaje de placer, se hunden para siempre en el Océano los que se embarcan para una comisión de algunas horas... y esto sin descender a los peligros menudos que cada uno arrastra sin darse cuenta de ello a todas horas, y a los que llevamos consigo en el desequilibrio instantáneo de esta máquina que nos rige...

—Es verdad; pero como son inesperados, no se piensa en ellos—dijo suspirando la señora;—en cambio, la guerra, las epidemias, las acechanzas de todas clases que les rodean en Cuba...

—No crea usted que es tanto como se dice, señora; unos por conveniencia y otros por pesimismo, todos hacen por recargar de tonos negros y de sombras pavorosas el cuadro de nuestras desdichas...

—Pero yo veo ir hombres sanos y fuertes, y venir esqueletos que apenas pueden llegar a la Península para morir en ella.

—Si se abriera un proceso a cada enfermo que llega, ó a cada uno de los que mueren, habría que anotar en el capítulo de culpas muchas imprudencias temerarias... pero no hablemos de cosas tan tristes.

—Es verdad, ni siquiera he preguntado a usted como está de su herida; pues mi hijo me dice que viene a curarse...

—Muchas gracias por su interés... Mi herida va mejor, y desde que respiro los aires peninsulares, más frescos y más sanos, adelanto mucho en su curación...

—Más vale así... debe usted cuidarse...

—Yo lo hago, señora mía; tengo prisa de ponerme bueno antes que acabe el belén cubano, pues debo volver allá... No me gusta dejar ningún negocio empezado.

—Desgraciadamente, no acabará tan pronto—suspiró la madre de Luis Ch..., oficial de infantería de Marina, que peleaba en Cuba y que aprovechaba la venida a España de su amigo Eduardo L..., Comandante de Caballería, que herido en el pecho de una manera grave, pasaba a la Península apenas repuesto, para convalecer con la tranquilidad de una licencia de algunos meses.

—¡Bah! Eso no puede afirmarse: un azar, una combinación feliz, un buen movimiento del corazón ó de la voluntad de los que consciente ó inconscientemente prolongan el conflicto, pueden dar por terminada la guerra.

—No hay que esperar nada, de la voluntad ni del corazón de los que no han sentido doblegada la primera ni conmovido el segundo con el dolor de tantas esposas, de tantas hijas como lloramos hace dos años, sin esperanza de consuelo...

—Sin esperanza no, señora; esa nos acompaña siempre...

—Es verdad; en tanto que está vivo el amado de nuestro corazón: pero ¡las que le lloran muerto!—dijo la señora sin poder contener sus lágrimas.

—¡Vaya! No nos afijamos sin motivo—dijo el Comandante, procurando ocultar la emoción que alteraba su voz—aquí no hay que llorar... Usted tiene bueno y sano a su Luis, esperando pagar el salto a Capitán, y yo, si la bala hubiera tenido el capricho de irse algunas líneas más abajo, en busca del corazón, tampoco tendría quien me llorase...

—¿No tiene usted madre?—preguntó la señora con interés.

—No, señora; ni padre... lo cual para el oficio no deja de tener sus ventajas, pues cuando cruzan las balas entre la hojarasca de la manigua, y salta la sangre sobre aquellos campos empapados de agua, que brilla sobre la rica vegetación como un bordado de aljofar sobre un manto verde de terciopelo, el recuerdo de los que amamos en la tierra suele dar frío al corazón... en cambio, cuando nadie nos queda, podemos decir con verdadero entusiasmo: vamos a buscar a los que nos esperan en el cielo...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

Carmela, que había permanecido silenciosa, secó sus lágrimas y miró con interés al Comandante, no comprendiendo que un hombre joven, de simpática figura y de conocida familia, no tuviese quien lo llorara si moría.

—Nadie reemplaza a la madre, señora; que el que no la tiene puede afirmar que no es amado.

—La reemplaza la esposa, la compañera natural del hombre, que siendo buena, une en el cariño que le tiene todas las ternuras...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

Carmela, que había permanecido silenciosa, secó sus lágrimas y miró con interés al Comandante, no comprendiendo que un hombre joven, de simpática figura y de conocida familia, no tuviese quien lo llorara si moría.

—Nadie reemplaza a la madre, señora; que el que no la tiene puede afirmar que no es amado.

—La reemplaza la esposa, la compañera natural del hombre, que siendo buena, une en el cariño que le tiene todas las ternuras...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

—Siempre hay a quin amar y nunca falta quien nos ame y nos lloré...

tiempo se va, y aunque yo no lo siento... ¿me harán el favor de indicarme la hora del tren mixto que viene de Cádiz?

—Llega a San Fernando a las tres y media.

—Entonces aún tengo tiempo para ir a la estación: pero no puedo detenerme mucho, porque no me permiten mis fuerzas apretar el paso.

—¿Quiere usted que envíe por un coche?—dijo la señora viuda de Ch... con solicitud.

—Mil gracias, me molesta más, iré mejor despacio.

—Como usted quiera... me permitirá que le ofrezca una copa de vino...

—La acepto con gusto. Estos vinos tienen virtud hasta para resucitar a los muertos.

—Vé, hija mía—indicó la señora.

Carmela se levantó y cruzó la salita, airosa y modesta, seguida de las miradas del Comandante, que apenas había antes reparado en ella, y que la encontraba muy gallarda y graciosa al verso bonito pie bien calzado, su talle fino y su elegante cabeza peinada con una sencillez encantadora.

Es muy linda esta niña—dijo el militar con placero acento.

—Es muy buena—dijo con satisfacción la madre,—y eso es bastante; muy juiciosa, muy modesta, se aviene a la vida retirada que hacemos por necesidad y por gusto, pues ya constituye para nosotras una costumbre. Su padre, un brillante oficial de Marina, murió muy joven; la viudedad que me dejó unida a mi escaso patrimonio, no alcanzaría a proporcionarnos los medios para sostener una existencia brillante pero es suficiente para asegurarnos una vida tranquila: hubo que atender a la carrera de Luis... Me da pena que no goce mi pobre hija de las fiestas y del lujo que tanto encantan a su edad: pero ella no parece desearlo tampoco, y retirada como vive conmigo parece ser feliz...

—Mucho más que lo sería de otro modo, señora; los regocijos sociales no dan la felicidad—dijo Eduardo L... convencido.

Carmela apareció con la criada, que llevaba una bandeja con unas copas de vino y otra con galletas inglesas.

El Comandante aceptó el vino y rehusó las galletas.

—Es riquísimo—dijo;—y ahora, en cambio de este obsequio, voy a darles una satisfacción: les traigo un recuerdo de Luis.

—¿Qué es?—preguntó Carmela impaciente.

—¡Hijo de mi alma!—exclamó la señora conmovida.

—Para usted, señora—dijo el Comandante sacando de su bolsillo un envoltorio de papel—este retrato y esta medalla; para esta señorita este reloj...

—¡Ay qué bonito!—exclamó Carmela tomando en sus manos un relojito del tamaño de una peseta, adornado con una pequeña cadena, de la cual pendía una moneda de oro de dos duros, con el busto de Isabel II.

—¡Ah!—dijo muy conmovida.—Mira, mamá, su moneda; la que él guardaba como una reliquia porque se la dió papá una vez que estuvo enfermo.

—¡Pobre hijo mío!—suspiró la señora.

—Nunca quiso dármele—añadió Carmela.

—Me ha explicado esto—dijo el Comandante conmovido ante aquella explosión de ternura de las dos señoras,—dice que como su hermana tiene en tanta estima como él esa moneda, que hace veinte años le dió su padre, desea que la guarde hasta su regreso, por temor de perderla.

—Entonces no es para mí...

—Ya sabe usted aquello de *beato el que posee*; con no devolverla es bastante...

—Es que si mi hermano la quiere, es suya y se la devolveré... pero el reloj sí que es mío... tiene mi nombre...

—A ver—dijo la señora viuda de Ch...—tomando de la pequeña silla en que apoyaba los pies las gafas que había dejado sobre la carta abierta, y colocándose sobre las rodillas la fotografía de su hijo y la medalla que éste le enviaba, de la Virgen del Carmen.

Carmela le dió el reloj.

—¡Qué preciosos!—dijo la señora;—tiene tu nombre grabado y la fecha 1897. ¿Y anda?—dijo aproximándolo a su oído.

—Sí, señora; no se ha parado desde que él me lo dió con la hora de la Habana; vea usted, las diez menos veinte... tiene cinco horas de diferencia con nuestro meridiano, pues aquí faltan esos minutos para las tres.

—Yo tendré cuidado de conservarlo así para cuando él venga...—dijo con viveza Carmela.

—Pues crea usted que me ha costado no poco trabajo el cuidarlo—dijo sonriendo el Comandante,—y no es porque me lo agradezca; pero como es tan chico, no podía usarlo por temor de perderlo, y heube de ponerlo a la vista para no olvidarme de darle cuerda... todos los días decía: vamos a ver a Carmela... no se enfadé usted—dijo, al ver que la joven se ruborizaba;—*para mí*; así se llama el reloj.

Cuando solas de nuevo, las dos señoras no se cansaban de mirar el retrato de Luis, la medalla y el reloj, la madre indicó que el Comandante, amigo de su hijo, era una bellísima persona, y la hija convino en ello con tímida complacencia.

Un mes después de esta escena que dejamos descrita, la señora viuda de Ch., recibía una carta del Comandante don Eduardo L..., cuyos párrafos más interesantes venían a decir poco más ó menos:

«Usted tenía razón, señora: a una madre sólo puede sustituirse con una esposa; y si ésta es buena, amable, bella y bien educada, puede llenar el corazón del hombre con la miel de todas las ternuras; puede constituir ella sola, por virtud de su abnegación y de su bondad, una familia; puede ser símbolo del porvenir y sombra santa del hogar, de la vida entera.

En fin, señora, para abreviar, le doy a usted la razón en todo; siento la nostalgia de la familia, no quiero tener que hacerme matar para buscar a los que me han amado en el cielo; quiero que me amen en la tierra...»

—¿Podré realizar ese dulce sueño?...

—¿Dónde hallar esa mujer perfecta? me preguntaba yo antes de conocer a su hija... Ya no me pregunto dónde está; ya lo sé, en una casita muy limpia y muy alegre de la ciudad de San Fernando; se llama Carmela, como el reloj que yo guardaba, y es bella y buena, como deseaba yo a la que hubiese de ser mi mujer, como recuerdo que lo era mi madre.

Restablecido de mi herida, vuelvo a Cuba; ¿querrá Carmela acompañarme como esposa? Pasaremos la luna de miel en el mar...; después, lo que Dios quiera...

Si sólo debemos pedir pan para hoy, ¡no hemos de pedir felicidad para siempre! ¿Me admitirá Carmela?... ¿Seré tan feliz que no me haya olvidado?... Espero su respuesta.

—¿Qué dices a esto?—preguntaba la señora viuda de Ch... a su graciosa hija, después de leerla la carta del Comandante.

Carmela vaciló, leyó de nuevo aquellas leales declaraciones de amor, enrojeciendo y palideciendo, presa de una viva emoción. Su mano temblaba ligeramente al sostener aquel papel, que parecía encerrar la llave de esa puerta que abre el destino ante nosotros, para que marchemos hacia el porvenir; quiso sonreír, y sus lágrimas acudieron a sus ojos; abrió los brazos y estrechó en ellos a su madre...

—Vamos—dijo ésta,—no llores, pero hay que decidirse; a mí me parece una

excelente persona, y aunque se me arranque el alma al pensar en separarme de tí, no quiero morir sin dejarte un apoyo, así pues, si tú quieres...

—Pues mira, mamá—dijo sonriendo Carmela, sin haber tenido tiempo de secar sus lágrimas, como a veces brilla el sol sobre la lluvia;—puesto, que tú no te opones, le diremos que sí... ¿Qué importa irse a Cuba? Allí está mi hermano... Y después de todo, ¿sabes por qué lo deseo? Pues por ese dichoso reloj que, con su atraso de cinco horas, me mareará... Nunca me acuerdo que él vive en la Habana y yo en la Península, y me hago un lío... De ese modo sabré a punto fijo la hora en que vivo... Escríbele pronto, y dile... dile lo que tú quieras... Que será preciso que vuelva a cuidar de Carmela... es decir, del relojito cubano...

PATROCINIO DE BIEDMA.

SONETOS

(INEDITOS)

ANIVERSARIO

Todo, ayer, con amor la recordaba: los inspirados libros que leía, la cristalina copa en que bebía, las flores del jardín que ella cuidaba.

La fresca mecedora en que soñaba las noches sin rival de Andalucía, el espejo gentil que sonreía cuando su hermosa imagen reflejaba.

Del Otoño las ráfagas brumosas, que cielo y corazones van nublando, no borrarán sus huellas luminosas: Qué aquí, dulces memorias evocando, parece que las almas y las rosas están siempre su nombre pronunciando!

SOLOS

La vuelvo a ver en su lujosa estancia y en amena lectura entretenida: está de negro, como ayer, vestida, con traje que es prodigio de elegancia.

Nos separa cortísima distancia, aflye al corazón toda mi vida, y aspiro con el alma estremecida, de su cálido aliento la fragancia.

Con rojas tintas el rubor colora su faz divina de alabastro y nieve, como nunca a mis ojos seductora: Que estamos solos por espacio breve, y se acerca el instante de la hora en que a todo el amor, loco, se atreve.

SI

Abre el balcón, de flores adornado, mi corazón redobla su latido: y se aleja el sereno distraído, a estas cosas, tal vez, acostumbrado.

Lo contemplo un instante apasionado, y luego presuroso me despido al mirar de su mano desprendido un pequeño billete perfumado.

Lo cojo al vuelo, de placer radiante: con impaciencia juvenil lo leo a la luz de un farol, no muy distante; Y sigó y amoroso me recreo en su dulce y purísimo semblante que ante mis ojos, entornados, veo.

ADIOS

Yo siento que de nuevo la distancia separe, Elvira, a los amigos fieles: mas no me extraña que amorosa anheles, luciendo tu hermosura y tu elegancia, Aspirar la dulcísima fragancia que a la sombra de palmas y laureles exhalan los espléndidos verjeles donde corriera nuestra alegre infancia;

Y al rumor de las ondas de tus mares oír en noche serena y luminosa los andaluces clásicos cantares, Que pronto acaso escucharás gozosa, de Córdoba en los viejos olivares y de Sevilla en la campiña hermosa.

CANTAR

El querer como los celos siempre son enfermedades, que se aumentan ó se curan con las mudanzas de aire.

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.

CANTAR

El querer como los celos siempre son enfermedades, que se aumentan ó se curan con las mudanzas de aire.

NARCISO DIAZ DE ESCOBAR.

Imp. La Actividad, García Llovera, 16.



FERROCARRILES

De Córdoba a Madrid

Correo

Sale de Córdoba a las 3,30 de la tarde y llega a Madrid a las 6,10 de la mañana. De Madrid sale a las 9,25 de la noche y llega a Córdoba a las 11,15 de la mañana.

Mioto

Sale de Córdoba a las 2 de la madrugada y llega a Madrid a las 9 de la noche. De Madrid sale a las 7,10 de la mañana y llega a Córdoba a las 1,05 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 10,40 de la noche y llega a Madrid a las 10,10 de la mañana. De Madrid sale a las 3,05 de la noche y llega a Córdoba a las 6,54 de la mañana.

Estos trenes no circulan más que los martes, jueves y sábados. Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 50,95 pesetas.—Segunda, 39,40.—Tercera, 24,15.

El wagon-cama internacional que circula en el express de Madrid a Sevilla, cobra un billete de 1.ª con arreglo al trayecto que recorra, más 20 pesetas 70 céntimos desde Madrid a Sevilla o de cualquier recorrido intermedio.

Sud-express

Sale de Madrid los miércoles a las 12,25 de la madrugada y llega a Córdoba a las 11,35 de la mañana del mismo día. De Córdoba sale los jueves a las 3,50 de la madrugada y llega a Madrid a las 3,25 de la tarde del mismo día.

Este tren no lleva más que coches de primera clase.

Precio.—50,95 pesetas y un 50 por 100 de aumento.

De Córdoba a Sevilla y Cádiz

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Sevilla a las 3,35 de la tarde. De Sevilla sale a las 11,20 de la mañana y llega a Córdoba a las 3 de la tarde.

Mioto

Sale de Córdoba a las 1,46 de la noche y llega a Sevilla a las 6,25 de la mañana. De Sevilla sale a las 8,50 de la noche y llega a Córdoba a las 1,45 de la madrugada.

Express

Sale de Córdoba a las 7,20 de la mañana y llega a Sevilla a las 10 de la misma. De Sevilla sale a las 7,15 de la noche y llega a Córdoba a las 10,10 de la misma.

Este tren no lleva coches de tercera clase.

Precios.—Primera clase, 15,10 pesetas.—Segunda, 11,30.—Tercera, 7,20.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,35.

De Córdoba a Málaga y Granada

Correo

Sale de Córdoba a las 12 de la mañana y llega a Málaga a las 6,17 de la tarde. De Málaga sale a las 8,40 de la mañana y llega a Córdoba a las 3,15 de la tarde.

Mioto

Sale de Córdoba a las 7,12 de la mañana y llega a Málaga a las 1,50 de la tarde. De Málaga sale a las 1,15 de la tarde y llega a Córdoba a las 8,45 de la noche.

Precios.—Primera clase, 24,45 pesetas.—Segunda, 18,35.—Tercera, 11,10.

NOTA.—Estos dos trenes empalman en Bobadilla con los de la línea de Granada y los precios de Córdoba a Granada son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda 25,95.—Tercera, 17,80.

De Córdoba a Belmez

Mioto

Uno que conduce el correo sale de Córdoba a las 5,30 de la mañana y llega a Belmez a las 8,45 de la misma. De Belmez sale a las 6,35 de la tarde y llega a Córdoba a las 10 de la noche.

Otro que sale de Córdoba a las 3,20 de la tarde y llega a Belmez a las 8,20 de la noche. De Belmez sale a las 5,30 de la mañana y llega a Córdoba a las 9,40 de la misma.

Precios.—Primera clase, 8,30 pesetas.—Segunda, 6,25.—Tercera, 4,15.

De Córdoba a Ecija y Marchena

Correo

Sale de Córdoba a las 11,32 de la mañana, llega a Ecija a las 1,25 y a Marchena a las 2,41. De Marchena sale a las 10,42 de la mañana. Llega a Ecija a las 12,05 y a Córdoba a las 2 de la tarde.

Mioto

Sale de Córdoba a las 1,37 de la mañana, llega a Ecija a las 4,14 y a Marchena a las 5,54. De Marchena sale a las 8,25 de la noche, llega a Ecija a las 9,58 y a Córdoba a las 12,15.

Precios de Córdoba a Ecija.—Primera clase, 7,09 pesetas.—Segunda, 5,32.—Tercera, 3,22.

A Marchena.—Primera, 12,70 pesetas.—Segunda, 8,75.—Tercera, 5,75.

NOTA.—El tren correo conduce viajeros directamente a Cádiz y los precios de Córdoba a Cádiz son:

Primera clase, 33,40 pesetas.—Segunda, 24,75.—Tercera, 17,35.

Instrucciones para los viajeros

Cinco minutos antes de la hora de salida de los trenes se cierra el despacho de billetes.

Los compartimientos reservados se piden y pagan en la estación una hora antes de la salida del tren.

Cada billete da derecho al transporte gratuito de 30 kilogramos. Quince minutos antes de la hora

de salida de los trenes se cierra el despacho de equipajes.

Tarifa para los mozos de cordel

Por la conducción de todo bulto cuyo peso no exceda de 25 kilogramos, ó por el desempeño de una comision cualquiera, 50 céntimos de peseta. Por todo equipaje ó objeto que exceda de dicho peso y no pase de 50 kilogramos, el precio será convencional.

TELÉGRAFOS

Centro de Córdoba, plaza de Séneca.—Jefe del Centro, D. Federico de Montes.

Tarifas más usuales

Para la provincia, por las primeras 15 palabras 55 céntimos; por cada palabra más, 5 céntimos. Para fuera de la provincia, por las primeras 15 palabras 1 peseta 5 céntimos; por cada una más, 10 céntimos. Servicio de prensa, mitad de tasa.—Para Portugal, por cada palabra 10 céntimos.—Para Gibraltar 15 céntimos por palabra, y para Francia 20 céntimos por palabra.

CORREOS

Administración principal, plaza de Séneca.—Administrador principal, D. Pelayo Correa-Duimowich.

Horas de despacho

Por la mañana de 8,30 a 10,15. Por la tarde de 12 a 5.

Certificados y valores

Durante todas las horas de oficina se admiten para la línea de Almorchón. Los que se dirijan por las líneas de Málaga, Granada, Sevilla, Cádiz y Utrera se admitirán desde las 8,30 de la mañana a las 10,15 minutos de la misma.

Y los dirigidos por la línea general de Madrid podrán imponerse desde las 8,30 a las 10,15 de la mañana y desde las 12 a las 2,15 de la tarde.

Salidas de la Administración

Para la línea de Almorchón, a las 4,30 de la mañana.

Para la línea de Málaga y Granada, tren mixto, a las 6 de la mañana.

Para Cádiz, Sevilla, Málaga, Granada y Utrera, a las 10,45 de la mañana.

Para Madrid y su carrera, a las 2,45 tarde.

Para Madrid, Sevilla, Cádiz y Utrera, trenes mixtos, a las 12,30 de la noche.

El buzón de la principal se recogerá 15 minutos antes de la salida de los correos.

La recogida de los demás establecidos en los estancos de esta capital se verificará a las 8,11 de la mañana y 8 de la noche.

Tarifa

Carta sencilla, 15 céntimos; certificados 25, interior de las poblaciones, cualquiera que sea su peso, 10 céntimos. Tarjetas postales un sello de 10 céntimos y con contestación pagada 15.

CAMPANADAS

que en caso de incendio deben dar las parroquias de esta capital para que se distinga aquella en que ocurra el mismo

- Catedral, 1.—San Pedro, 2.—San Andrés, 3.—San Lorenzo, 4.—Santa Marina, 5.—San Nicolás de la Villa, 6.—San Miguel, 7.—Compañía, 8.—San Juan y Todos los Santos, 9.—San Francisco y San Eulogio, 10.—Santiago, 11.—Magdalena, 12.—Espíritu Santo, 13.—San Basilio, 14.—Merced, 15.

Para los incendios en despoblado se darán como señal tres golpes con la campana mayor en las parroquias de la Catedral, San Nicolás de la Villa, San Miguel, Santa Marina, San Lorenzo, Magdalena, Santiago y Espíritu Santo, cuyas tres campanadas alternarán por espacio de una hora con el volteo de una esquila.

SECCION DE ANUNCIOS

Pildoras y unguento Holloway

ESTOS MEDICAMENTOS obtienen una aceptación y una venta más universal que las de ningún otro remedio en el mundo.

LAS PILDORAS son el mejor purificante conocido para la sangre, corrigen todos los desórdenes del hígado y del estómago, y son igualmente eficaces en los casos de disentería; en fin, no tiene rival como remedio de familia.

EL UNGUENTO cura pronto y radicalmente las heridas antiguas, las llagas y las úlceras aun cuando cuenten veinte años de existencia, y es un específico infalible contra las enfermedades cutáneas, por malignas que sean, tales como la lepra, escorbuto, laiserna y todas las demás afecciones de la piel. Cada caja de Pildoras y bote de Unguento van acompañados de amplias instrucciones para el uso del medicamento respectivo, pudiendo obtenerse estas instrucciones impresas en todas las lenguas conocidas.

LAS PREPARACIONES HOLLOWAY se hallan de venta en todas las principales Farmacias y Droguerías del mundo, y en Londres, 538 Oxford Street, en el establecimiento central del Profesor HOLLOWAY.

LA CASA

MATIAS LOPEZ

MADRID—ESCORTIAL

fabrica siempre las mismas excelentes clases de chocolates que tanta fama gozan en España y el extranjero

Premiados en cuantas Exposiciones han concurrido

De venta en todos los Ultramarinos y Confiterías de ésta

Depósito central: Montera, 25

EL RABIOSO DOLOR

DE

MUELAS CARIADAS

pone al hombre, cual le veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(enagrama) de ANDRÉS Y FABÍ, farmacéuticos, premiados de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al aliento.

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Córdoba, farmacia de D. Manuel Criado, calle Obispo Herrero, núm. 4, a dos pesetas bote.

TÓNICO-GENITALES DEL DR. MORALES

Célebres pildoras para la más completa y segura curación de la

IMPOTENCIA, debilidad, espermatorea y esterilidad. Cuentan 27 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 reales caja, y se remiten por correo a todas partes.

DOCTOR MORALES, CARRETAS, 39.—MADRID.

En Córdoba, Farmacia de Fuentes Hermanos.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

Su eficacia está reconocida por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la

BOCA y de la GARGANTA

tos, ronquera, dolor, inflamaciones, picor, aftas, ulceraciones, sequedad, granulaciones, afonía producida por causas periféricas, fetidez del aliento, placas mucosas, fenómenos bucales de la dentición, salivación hidrargírica, efectos nocivos de la nicotina, catarros laríngeo-faríngeos, afectos nerviosos del estómago, vómitos, etcétera, etcétera.

TENEMOS PREPARADAS

- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, y
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con cocaína y mentol.
- PASTILLAS Cloro-Boro-Sódicas, con policarpina.
- PASTILLAS de cocaína y mentol.
- PASTILLAS de cocaína, cocaína y mentol.

PARA LOS CASOS EN QUE LOS SEÑORES MÉDICOS LAS CONSIDEREN INDICADAS

Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y el extranjero.

Se venden en todas las farmacias, y en la del autor.

NÚÑEZ DE ARCE, 17

(ANTES GORGUERA)

MADRID

LA ACTIVIDAD

ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO.-GARCIA LOVERA, 16

En este antiguo y acreditado establecimiento, montado a la altura de los mejores de su clase; se hacen con prontitud y esmero y a precios muy económicos todos cuantos trabajos se relacionan con el arte tipográfico, como circulares, facturas, membretes, tarjetas, esquelas mortuorias, carteles, programas, periódicos, folletos, etc., etc.

Hay además surtido de impresos, con arreglo a los últimos modelos oficiales, para Ayuntamientos, Beneficencia, Pósitos, Juzgados, Contribuciones y muy especialmente para Administraciones de Consumos.

EL COMERCIO DE CÓRDOBA

Diario de Ciencias, Artes, Industria, Comercio, Administración, Noticias y Avisos

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba: un mes, 1,75 pesetas. — Un trimestre, 5 pesetas. — Un semestre, 10 pesetas. — Un año, 18 pesetas.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Gratis a los señores suscriptores, pagando solo los derechos del impuesto establecido por la Ley a los anunciantes.